
Présent·es : E. Ethis (recteur), M. Lamotte d’Incamps (SG), V. Larzul (SG-adjoint), A-S Rault (DRH) , 
C. Dappoigny (Directrice EAFC) , F. Dutertre (Directrice-adjointe EAFC), C. Ciubucciu (Adjointe DRH),
J.Buan (DIPATE), K.Bister (DIVE), Esnault (DSDEN 29), Nicolazic (DSDEN 22), Charpentier, L. Lechat 
(Doyenne IEN ET EG IO) , BODIN (Doyen 1er degré),  M. Teulier (DASEN 35).

DP unitaire au titre de la CGT, FO, FSU, SGEN-CFDT, UNSA, SUD (voir en PJ)

DP SGEN-CFDT & UNSA

Recteur : merci pour les déclarations ; intéressant ; agir pour changer les choses, j'entreprends de 
rencontrer aussi les professeur.es qui décident de quitter l'EN ; j'ai entamé ce cheminement qui est
très intéressant ; ce sont souvent d'excellents collègues qui partent  donc ça interroge ; on essaie 
de comprendre pourquoi ; j'ai informé mon ministère de cette démarche et je tacherai de suivre ce
point sur la durée ; on écoute et on dialogue et parfois les collègues restent ; on essaie d'apporter 
des réponses. Ce sont souvent des collègues qui ont eu un engagement très fort auprès des élèves 
et qui ont vécu leur métier avec passion et parfois à regret ; on tente alors de trouver des réponses
en terme de formation et d'accompagnement ; redonner la motivation ; on essaie de trouver des 
réponses pour retrouver les couleurs d'un service public qui se doit aussi d'être créatif sur un 
certaine nombres de points...

SUD : effectivement, les enseignant.es ne sont pas des exécutant.es, ce que nous ont imposé les 
dernières réformes ; enseignant.es sont attaché.es à la dimension créative et d'innovation dans le 
domaine pédagogique ; il faut redonner de la liberté : en matière de formation : éviter les 
formations ciblées avec les « publics désignés » ; supprimer l'avis et le point de vue de la hiérarchie
sur les choix de formation.

1 – Procès Verbal

- PV du CSA du 23 janvier. : Validé à l'unanimité

- PV du CSA du 29 mars : 8 POUR - SUD Éducation ABSTENTION (absent lors de ce CSA)

- PV du CSA du 12 avril : SUD Éducation demande l'ajout de la DP unitaire = SG OK ;  Validé à 
l'unanimité
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2 – Plan académique de Formation 

Dappoigny : politique académique =
• Vers le 100% EAC
• L'éducation au développement durable
• la culture de l'orientation BRIO
• les cultures numériques
• développement des partenariats économiques
• valorisations des territoires, cultures et langues régionales

Des modifications ont été apportées depuis le GT Formation du 11 mai dont : 
– ajout d'une formation pour les personnels non enseignants « rédaction professionnelle 

administrative : améliorer ses écrits » 
– Préparation au concours pour le 1er degré
– Parcours de formation de 18h dans le 1er degré : « Le défi de la fragilité des élèves » - 18h 

=> dont 1 journée pendant les vacances !!

DRH : on va vous présenter ce à quoi nous avons réfléchi et nous réunir à nouveau pour un GT fin 
juin-début juillet pour réfléchir à nouveau sur le parcours de formation

Parcours sur « Le défi de la fragilité des élèves » avec 18h de formations

2 Webinaires de 3 heures + 2 journées en présentiel (2x 6h)
parler aussi de la réalité de ce qui est vécu par les enseignant.es

CFDT : Les collègues doivent avoir le choix entre les constellations et l'offre de formation 
académique pour inciter les collègues du 1er degré à y participer

Dappoigny : C'est pas simple ; cela demande un temps de préparation et d'anticiper pour que cela 
puisse se faire.

Bodin : difficulté avec les offres départementales pour les faire rentrer dans les boites et 
formations des départements ; cela nécessite un travail conjoint entre corps d'inspections des 1er 
degré et 2d degré pour se retrouver sur des choses communes notamment autour du cycle 3 ; 
nous avons aussi d'heures de l'offre de formation qui sont à public désigné (1/3 des enseignant.es 
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en maths – français) ; nous constatons que des collègues sont satisfaits des constellations en raison
des temps d'échanges qu'ils ont avec leurs collègues et certains demandent à poursuivre les 
constellations les années suivantes pour poursuivre le travail ; c'est le d'une équipe d'une école 
rennaise avec le plus faible IPS du 35 qui a fait un travail remarquable et qui a demandé à 
poursuivre les constellations (= école de Trégain) ; Certes, c'est une offre subie qui doit s'articuler 
avec mise en œuvre de formation pour répondre aux besoins.

FSU : dans la majorité des cas ; la thématique imposée par la circo ne prend pas en c compte les 
demandes des équipes ; la plupart du temps les offres sont imposées par l'IEN.

Dappoigny : Je ne pense pas que la formation pendant les vacances épuise les collègues.

DASEN : L'objet des constellations ne doit pas s'imposer ni aux enseignant.es ni à l'IEN.

SUD : C'est une remise en cause du temps nécessaire de repos ; et pendant les vacances des 
élèves, les collègues travaillent déjà et préparent leurs cours.

FSU : C'est une ligne rouge qui est franchie ; quel coût pour ces formations ? Le PAF pas toujours à 
la hauteur des attentes des collègues ; ce sont des formations qui vont coûter plus cher ; 
Formation pendant les vacances s'ajoute au Pacte qui est de travailler plus.

Dappoigny : Les vacances des élèves ne sont pas des congés pour les enseignant.es : temps de 
travail ; consacré un moment (1 journée dans l'année) et d'échanger avec leurs pairs ; je ne vois 
pas en quoi qui va à l'encontre de la préparation des cours.

Rault : Certains enseignant.es se forment déjà pendant les vacances dans des groupes de 
formations hors EN.

FSU : Les constellations qui sont faites par des chercheurs sont appréciées mais elles sont trop 
rares ; ce n'est le cas sur l'ensemble des circonscriptions.

DASEN : c'est ce que nous cherchons également car ce qui a été présenté par l'école de Trégain est 
convaincant et les enseignant.es sont satisfait.es.

BODIN : Les collègues du 1er degré ne consultent que les offres de formation 1er degré de leur 
département ; il faut agir culturellement pour faire évoluer les pratiques pour que les 
enseignant.es intègrent les formations académiques et inter-catégorielles dans leurs demandes de 
formation.

FSU : Le logiciel de consultation de formation est illisible ; le catalogue et inscriptions sur Gaïa est 
peu clair, avec les thématiques et les codes peu compréhensibles.

LECHAT : note de service du 29 mars sur expérimentation PROFANE qui consiste à développer des 
pratiques collaboratives en LP ; résultats sont publics = fascicule publié ; nous pourrons vous 
donner les liens ; note de service publiée au BO le 29 mars
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Dappoigny : nous allons transformer le catalogue avec une visibilité et accès au catalogue qui sera 
public avec un lien interne pour les inscriptions ; mais problème est la possibilité d'avoir un moteur
de recherche : pas encore fait.

FSU demande si les représentant.es des personnels pourront avoir une présentation de l'outil pour
savoir comment ça fonctionne.

Formation Second degré « Faire entrer tous les élèves dans les apprentissages »

Parcours de 36 heures sur 2 ans
Contenu : modules disciplinaires + modules transversaux + webinaires thématiques construits avec
la recherche ; modalités d'inscriptions vous seront transmis.

FSU : Une communication papier est-elle envisagée ? Ne pas limiter la communication aux 
adresses académiques ; c'est une nouveauté : elle doit faire objet d'une communication spécifique.

Dappoigny : par mail + documents affichés aux établissements + kits envoyé aux directions pour la 
pré-rentrée + des vidéos

Formations proposées sur période de vacances des élèves

Organisations syndicales : 
– La formation sur vacances, c'est uniquement parce que l'académie ne peut plus nous 

remplacer pendant les formations.
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– 2,5 % des collègues favorables à ce que ça se passe pendant les vacances 
– nécessaire de faire une rupture entre temps de congé et temps de travail ; formation doit 

être faite sur du temps de travail : le temps de formation est du temps de travail 
– certain.es enseignant.es se forment pendant les vacances par des organisme type ICEM 

pour pallier aux manques de l'offre du PAF ; les formations offertes et prises en charge par 
notre employeur doivent être effectuées sur du temps de travail : stop au travail gratuit

– cela engendre une inégalités dans l'accès à ces formations entre les collègues du fait de 
leurs contraintes personnelles (garde d'enfants par exemple pour les jeunes parents)

– quelle prise en charge pour les gardes d'enfants ?

=> Vote sur le contenu du PAF : OS votent CONTRE  à l'unanimité 

=> Vote sur le calendrier du PAF: OS votent CONTRE  à l'unanimité 

CSA de repli : 15 juin 

3 – REQUALIFICATION FILIERE ADMINISTRATIVE BOP 141-214

Larzul : transformer des emplois de catégorie C en emplois de catégorie B ou A
cette requalification est plus avancée dans les EPLE que dans les services académiques où on a une
sur-implantation de catégorie B

Depuis 2021, campagne de requalification des personnels administratifs des EPLE et services 
académiques.

En 2022, 19 requalifications attribuées par le MEN à l'académie de Rennes :  14 ont été 
effectivement attribuées ; les 5 requalifications restantes ne sont pas perdues et seront 
réattribuées.

Quelles cibles de requalification pour 2023 ?

=>  il faut effectuer un arbitrage : 
• la totalité des requalifications en catégorie B seront attribuées aux EPLE 
• les 11 requalifications en catégories A seront réparties de la manière suivante :

◦ 8 requalifications en A pour les services académiques 
◦ et 3 requalifications en A pour  les EPLE

= il s'agit de compenser l'écart entre les personnels des EPLE et des services académiques 
= requalification pour les fonctions de pilotage et fonctions financières pour le CNR
 
Organisations syndicales : il y a un manque de reconnaissance des agent.es de catégorie C qui font 
souvent le même travail que les agent.es de catégorie B ; la catégorie C doit disparaître et tous les 
agent.es doivent être passées en B ou A
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4 – Questions diverses

● La mise en œuvre du Pacte dans l'académie de Rennes

Quels moyens  sont attribués dans l'académie par le Pacte ?
grandes masses en Bretagne = 

• 6664 parts fonctionnelles pour le 1er degré : la partie sur la participation dans les collèges 
est intégrée 

• 18491 parts fonctionnelles pour le second degré avec « 6 briques non sécables » pour le LP 
mais Voie Pro n'est pas complètement fléchée

Quand les établissements seront informés ?
Dès la semaine prochaine

Quelles répartitions par départements ? 
La communication sera faite lors du prochain CSA

Augmentation des inégalités femmes-homme ; quels outils vont être générés pour y pallier ?
Ce sera un sujet d'observation

Augmentation des inégalités entre le 1er et le 2d degré
Des heures vont être attribuées au Second degré pour les remplacements ; mais dans le 1er degré, 
les élèves sont déjà pris.es en charge par les PE lors des absences des collègues : zéro 
reconnaissance

Recteur : cela représente 1 milliard de plus sur le budget du MEN ; je prends. 

SUD : Surcharge de travail augmentée : le pacte ajouté à la mise en œuvre de formations sur temps
de vacances scolaires ; ce n'est pas une valorisation de notre métier ni d'un point de vue salarial ni 
d'un point de vue symbolique sur la vision que cela donne du métier d'enseignant.es ; le recteur 
soulignait que la hausse des départs des collègues (démissions) sont un sujet d'inquiétude ; elle 
vont probablement se poursuivre : car le message envoyé est que les enseignant.es ne travaillent 
pas assez et qu'ils peuvent travailler plus ; or, les collègues sont déjà en épuisement professionnel.

CFDT : quelle mise œuvre ? Très inquiet sur l'opérationalité de la mise en œuvre.

FSU : Quel sera le nombre d'HSE pour la courte durée ? Curieux de connaître le bilan de cette 
année sur le remplacement de courte durée en 2022 ? cela permettra de comparer ; intéressant de
disposer de ce bilan pour voir comment les choses évoluent en 2023. 

● Quand aurons-nous la présentation du bilan de la formation ? 

lors du GT BOP du 30 juin

● Quelle dotation du nombre de stagiaires dans l'académie ?
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– 146 stagiaires mi-temps
– 175 stagiaires temps plein
– une centaine de contractuels alternants

 La liste des berceaux stagiaires : ne sera pas communiquée maintenant ; nous ne le gardons en 
souplesse de gestion
 

● Quelle mise en œuvre de la commission Mixité sociale et scolaire

Code de l’Éducation la prévoyait déjà dans le cadre du CAEN : commission du CAEN se réunira sur 
ce thème.

Travail en lien avec le DEPPS du MEN : 4 pôles avec écarts importants des IPS : Rennes, Brest, 
Quimper et Vannes

Sujet est aussi la concurrence de l'enseignement privé catholique qui est un obstacle à la mise en 
œuvre d'une réelle mixité sociale. Il faut des mesures contraignantes pour la mise en œuvre de la 
mixité dans le privé

● Quels sont les taux de réussite au CRPE ?

candidats M2 MEEF : 11,2 % de taux de réussite
candidats master MEEF validé : 9 % de taux de réussite
autres candidats : 6,7 % de réussite

Sur une cohorte de 100 lauréats aux concours : 
32 étaient en M2 de Master MEEF
28 avaient un master MEEF validé
40  avaient un diplôme autre que le master MEEF
=> donc avantage à avoir suivi un master MEEF

● Bilan de l'attribution des Congés  de Formation 

42 prise en charge financières
6 refus
50000 euros

● Réforme de la Voie professionnelle : quelle mise en œuvre ?

Ce sera dans la continuité du travail engagé depuis 4 ans ; il y aura une mise en œuvre 
progressivement à la rentrée 2023
Nous attendons des réponses dans la mise œuvre de la réforme ; foire aux questions mise en place
par le MEN.

– Nous avons prévu de rencontrer les chef.fe.s d'établissement de LP dans la 1e quinzaine 
du mois de juin pour communiquer et répondre aux questions sur la mise en œuvre 
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organisationnelle ; ne pas se focaliser sur le bureau des entreprises ; la dimension 
pédagogique doit être prise en compte également.

– Ensuite chaque établissement disposera d'un inspecteur référent qui pourra répondre aux 
questions des chef.fe.s d'établissement.

– Un séminaire académique de rentrée prévu fin septembre : accompagnement des équipes
pédagogiques dans les expérimentations pour équipes volontaires.

Les mesures prévues reprennent les enseignements des savoirs fondamentaux, les projets ; mieux 
préparation l'insertion grâce à des partenariats ; des conventions existent déjà ; reprise des 
dispositifs déjà existants ; poursuite du travail de la DRAFPIC : évolution de la carte des 
formations : travail déjà engagé.
Le PAF avait déjà intégré les mesures de la réforme de la Voie pro.

Comment sera fait le paiement des élèves ?
Il y a des réponses dans la foire aux questions ; ASP (agence de services de paiement 
https://www.asp-public.fr/ ) est envisagé pour le paiement.

Quelle formations fermées ?
87 pour la Bretagne en management commercial ; cela correspond présentées en CAEN ; 
fermeture des formations non insérantes et ouverture des formations insérantes.

● SNU

– montée en charge du dispositif : autant d'inscriptions en 2023 que les inscriptions 
cumulées depuis 2019-2022

– Pour l'instant, pas de stages SNU prévus sur le temps scolaire pour la rentrée 2023 : en 
attente des arbitrages ministériels: annonce devrait intervenir en juin ou juillet

● INCLUSCO

– mise en œuvre du logiciel INCLUSCOL en avril 2023
– dépôt dématérialisé des demandes d'aménagement aux examens pour les élèves de la voie

pro et techno : pour 20 octobre 2023

CGT demande de garder l'outil papier en plus ; SG répond que maintenir 2 supports est source de 
complications donc c'est la dématérialisation qui est engagée.

● Mise en place logiciel ANDJARO pour les formateurs/trices

Mise en œuvre dans le 1er degré mais retard dans la mise en œuvre : décalé au 30 mai 
L'expérimentation est prévue jusqu'à la fin de l'année avec un déploiement pour toute l'académie 
pour  l'année 2024
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